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中国留学生喜欢群聚，也就是我们所称
的“扎堆儿”。这在一定程度上是有益的，因
为身在异乡，与讲着相同语言、有相同文化
背景的人团聚，可以消除陌生环境带来的孤
独感。然而过度地“扎堆儿”，相应地消弱了
与外国朋友接触的机会。加上对于很多常见
专业来讲，比如大众传媒等，中国留学生占
整个班集体的大多数，导致我们练习语言、
了解异国文化的机会不多。

但是学校都有各种机构或者组织为学生
提供课堂之外的机会以接触本土的外国友
人，从而切实体会和了解他们的文化。所以
在保持与中国留学生团聚的同时，我们需要
积极打开自己的社交圈，比如参与学校社团
等。这样，一方面可以通过观察来了解他们
不一样的文化，另一方面可以通过聊天、主
动询问来体验他们的文化。有了更好的认
知，我们才能更好地融入到这个新的环境之
中。

这个过程给了留学生另一个好处：学习
语言。有学生出国一年，离开的时候依然讲
着与刚到海外时一样蹩脚的英文，原因在于
如果我们没有提高英语的主观意愿，这门语
言在海外留学生活中的作用真的没有达到非
说不可的地步。如果可以适量减少与中国留
学生“扎堆儿”的时间，设法使自己置身于
只可以用英文交流的环境中，对于提高语言
能力是有很大帮助的。 （寄自英国）

又到了每年博士生奖学金评审的时候，今年学院
里收到的一流课题申请书不少。申请者中除了应届硕
士毕业生，也有来自各行各业的人。比如有著作等身的
记者，有特教学校的老师，有政府雇员，医疗社工，还有
一个曾经拿过其国内诗歌大奖的诗人！

也许你会对这些已经有稳定职业却“半路出家”
转作学术的申请者抱有疑虑，因为传统上我们似乎更
习惯那种一口气把书读完的好学生。不过其实最近几
年英国的学术基金会似乎都偏爱支持有工作经验的博
士申请人。因为多了几年的沉淀，课题设计有的放
矢。这样的博士候选人往往不仅理论知识扎实，而且
在执行力上也显沉稳。

我是奖学金评委会的一员。奖学金评选最后一轮
筛选是面试，这个面试名单是经每个评委独立打分，
然后按照分数排名合议出的。能进入这个环节的学
生，自然个个是实力派，因此奖学金花落谁家很大程
度上就要看面试的表现了。为了给自己加分，每个申
请人也各有策略。

大多数面试者都是准备充分且对自己的课题充满
热情，对任何提问甚至质疑都能给予周密明确的辨
析。也有的学生采取稳妥策略：他们并不会超出课题
申请书半步，小心地维护着自己言辞的逻辑。这里的
最极端的学生，会对任何问题都可以一字不差地复述
出自己申请书上相关段落。佩服他们的记忆力之余，
每次遇到这种面试者我都特别有按“快进键”的冲
动！因为其实面试前的筛选和讨论，每个评委对所有
申请项目都很熟悉，所以这种保守的复述不仅听起来
无趣，更重要的是，对于面试者来说浪费掉了向评委
提供更多信息的机会。

还有的申请人会额外辅助以魅力攻略。比如今年
就有一个20多岁的高个大男孩，走阳光亲切路线，他
斜挎着书包在楼道里等待面试的时候，每次评委路过
都会主动问好，招招手扬扬眉，即便是对明显正向洗
手间飞奔的女评委也不例外。哎，不记得高夫曼讲过

“礼貌性忽视”的重要性了吗？
最让人啼笑皆非的是第五个面试者，他做的是关

于移民的选题。我先问了一个帮助他“热身”的问
题：“能否用最简洁直白的方式介绍一下自己课题的内
容，并说说它的重要性？”对方身体稍晃动了一下，目
光慢悠悠地在桌面上盘旋。5秒钟过去了，10秒钟过去
了，依然一言未发，教室里安静极了。几个评委都被搞
懵了：他是没听懂问题？不会作答？或者是因紧张而失
语？15秒过去了，当评委会主席正要干涉的时候，他忽然
喉咙里咕哝出个声音，我们马上集体倾身恭听，只听
他用深沉而缓慢的声音说：“历史长河，迁徙融汇
……”哎呀，他就是那个诗人吧！作为评委，我们尊
重他独特的叙述方式，很
认真地听。不过我们的肚
子却不配合，彼时日头过
午，他那吟诵之间的诸多情
绪留白偶尔会点缀着评委
们空荡荡的肠胃发出的咕
咕怪声。阳春白雪和下里巴
人就这样在本来严肃的学
术评议中尴尬地冲撞着。

奖学金面试二三事
张悦悦

在威斯康星国际学院项目里有五个高中，我经
过考察之后选择了碧岳十一高中。找一个合适自己
的学校并非光看排名就盲目地去申请，排名是参考
的一部分，更要看的是这个学校哪方面突出，比如有
些学校的工程课很好，有些学校的艺术课很专业，有
些学校的某个体育运动（通常是篮球）是州里的热门
队伍。还要根据这个学校提供什么 AP 课程（美国大
学先修课）以及有什么适合自己的团体来决定。

要是问我如何才能更好地融入到美国学校这个
环境里，认识更多的当地同学，我给出的答案一定
是去多参与各种活动，尤其是体育活动。

我这学期主要参加了学校的游泳队和乐团。游
泳是我的特长，我在国内甚至还拿过几次奖，所以
觉着应该没问题。当时报名的时候还挺犹豫，怕和
队友搭不上话、自己实力不行等。

报到那天紧张得不得了，像队员关系啊等，自
己瞎想了一堆。看到了队员之后我的第一感觉就
是：“天哪，这以后怎么混，连个话都插不上”。其
实日后和队友都熟了发现她们都很热心、很健谈，
拉着我问这问那的，也很好相处。

在游泳队的那些日子挺累的，和中国的训练程
度其实没差多少，经常也是游4000、5000米，不同
的是教练不会特别地管你，游少了也是自己的事。
美国每项运动都有自己的赛季，像女子游泳就是秋
季运动，这段时间内比赛也特别多，基本上隔一周
一比，有的时候还会一周比两次。有一次比赛给我
的记忆很深，时间上正好临近感恩节，又是我们学
校做东道主，队员的家长都会来看比赛。其中有个活
动是父母走下看台，和自家孩子站在一起，要说段感
言。我的父母不在身边，觉得自己又要一个人“单干”
了。然后出乎意料的是我队友的妈妈把我拉过去，她
说了句特别让我感动的话：“你和我们在一起。”

参加美国的体育队都会不定时有聚餐，尤其是
到节日的时候。像我们游泳队在万圣节的时候就到
一个队员家里玩，我很喜欢这种队友之间不仅是训
练才会见面的氛围，而且我们是真正通过一起比
赛，一起训练，一起提升而得来的宝贵友情。这个
赛季，我和我的队友们破了4×100米自由泳的学校
纪录，我自己的 50米自由泳也拿到了很好的成绩，
对我来说也是一大收获。

在美国，获得了体育方面的奖项是很荣幸的
事，家长们要求学生积极参与各项活动，而且奉行
参与第一，比赛第二的理念。

（寄自美国）

加拿大留学新政6月1日起正式实施，对留学生的
工作限制放宽。

新政规定，在正规机构，即可颁发学位、证书或
文凭的机构中学习或接受培训满 6 个月后，“学习许
可”能够自动认可每周最多20小时的校外打工，留学
生无需再单独申请就读期间打工所需的工作签证。嘉
华世达加拿大部总监刘晓丹认为，这一政策适当地放
宽了打工和工作方面的限制，吸引优秀学生为加拿大
做出贡献。

据悉，目前加拿大留学一年的学费加生活费成本
约 15 万元人民币，放宽学生留学期间打工的政策要
求，对靠自己努力减轻留学经济压力和积累工作经验
的留学生提供了便利条件。但刘晓丹不建议留学生赴
加后就立刻开始打工，一方面是政策要求就读6个月后
才可以开始，另一方面留学生要尽快适应纯英语的学
习和生活环境，先保证完成学业，然后再想打工的事
儿。

新政还规定，6月1日后，只有收到认证学校的录
取通知书，学生才可以申请学习许可。学生今后的转
学，也必须主动通知移民局，且只能在认证的教育机
构里转。认证机构的官方清单在本月公布。虽然新政
规定原学习许可的有效期可到2017年6月1日，但持有
旧学习许可的学生如果6月1日之后要转到非认证学校
学习，最好主动报告移民局。

从这一天起，同样是在工作签证方面，加拿大大
学中备受好评的“CO-OP”带薪实习项目的工作签证
也明确，只有高中在读学生与在正规机构就读的学生
才能够申请。

加拿大留学新政实施

工作限制放宽
马海丽
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相关留学专家表示，原因之一
是这些小留学生有继续参加雅思、
托福等考试的需要，趁着假期回国
恶补一番，迅速“充电”，以为下
一步申请大学做准备。虽然国外有
英语语言环境，但国内的英语培训
机构应试的目标更明确。

记者打开被大家熟知的新东方
官方网站，培训课程条目下出国留
学一栏，从托福、雅思、SAT到留
学考试直通车、名校精英计划，可
谓应有尽有，各大类下又分不同
小类的课程，划分非常细致，价
钱也从不到千元起到 10 万元以上
不等。

比如名校精英计划中的英联邦
精英计划，网站上所标注的学习目
标很清楚，通过系统化、个性化的
雅思培训，助学员在雅思考试中获
得能被英国综合或专业排名前 40
名或澳大利亚综合排名前 15 名学
校录取的雅思分数，但报名费用也
相当不菲。

记者拨通新东方咨询热线，就

在国外读高中的学生如果想在暑假
期间回国学习提高雅思成绩，有什
么可推荐的班级。客服人员推荐了
15 天的强化班，一共 32 个课时，
收费近6000元，“目标就是了解雅
思各单项题型的解题技巧和策略，
效果还不错。”

“国外的语言学习方式并不同
于在国内的英语培训机构。国内的
英语培训机构，以短期速成班为
例，多是讲解技巧和方法来应对相
关的英语能力考试。以我自己的经
历来讲，我觉得那些技巧和方法对
于应试确实有一定帮助， 但是这
些技巧并不适合于真正的英文交流
环境。”在英国留学的张月 （化
名） 对本报记者这样说。

当然，也有一些留学生回国补
习英语是顺便为之。在美国念高中
的小王告诉记者：“我也曾经想过
暑假回国找个培训机构再学学英
语，主要是暑假本身就安排了回
国，不想落下英语学习，就顺便去
听听，没什么考试需要。”

在不少家长中间，流行这样
一种看法——只要把孩子“丢”
到国外，靠耳濡目染孩子就能学
会英语。

对此，张月持反对意见：“如
果英语基础不好，在国外即使付
出百分之百的努力去学，听懂老
师所讲授的内容也会有困难，更
别说不付出努力就能学会。‘丢’
到国外英语就会了这种说法本身
就是一种误导。”

张月以自己在国外入读的语
言班为例，进一步解释道：“像我
所在的语言班，入学前先进行分
班考试，根据考试结果分成程度
不同的班，语言班学习结束，考
不过回国的学生确实有。并不像
出 国 前 有 些 留 学 机 构 宣 传 的 那
样，只要上了语言班，直通大学

就是百分之百。所以，我觉得无
论是低龄留学生还是出国读研究
生的学生，都应该做好充足的语
言准备。”

相关留学专家也表示，语言
准 备 不 足 的 表 象 背 后 有 “ 被 留
学”的影子，这也是导致留学生

“回炉”的一个原因。随着出国留
学的大众化，有些家长有跟风思
想 ， 觉 得 别 人 家 的 孩 子 都 出 国
了 ， 自 己 的 孩 子 也 要 早 早 送 出
去。因此，一些家长在孩子英语
能力还不扎实的时候，就送孩子
出国留学，以为有了语言环境学
会语言就没问题 。而家长的这种
想法会导致孩子出国前语言准备
不足，匆忙出国后应对课程有困
难，以致乘假期回国充电也成了
必然结果。

除上述原因外，还有一种原因
是有些中国学生出国后喜欢“扎
堆”，没有融入当地的语言环境。
正如有评论所描述的：“即使在国
外，他们仍然过的是‘中国式生
活’：朋友圈都是华人，平时交流
用普通话；上网浏览新闻，仍然习
惯上中文网站……身在国外，除了
上课时间能接触英语，业余生活依
然停留在‘中国时区’，对英语学
习并无帮助。”

当然某些院校、某个专业中国
学生集中的客观情况，也造成了“中
国式生活”。以英国为例，2011年媒
体报道的一组数据显示，在英国，威
斯敏斯特大学的国际传媒专业，中
国学生超过了 50%；就读伦敦艺术

大学时尚营销专业的中国学生同样
是人数最多的外国留学生群体。

有的留学生也感叹：“班上确实
是中国学生很多，小组讨论时大家
都用普通话，感觉就像在国内上课，
提高口语能力自然慢，可如果真的
喜欢这个专业也没别的选择。如果
自己想了解当地文化，语言水平提
高快一些，只能靠课余多找机会主
动融入。”

相关留学专家表示，对中国留
学生来说，应该拓展自身的人际网
络，多参加学校活动，这样就有更
多的机会接触当地文化。除了学业
上的收获之外，了解体验当地文
化，是留学生活的重要收获，也会
为自己将来的求职加分。

回国参加应试培训求效果

“丢”到国外就会英语是误导“丢”到国外就会英语是误导

留学也难走出“中国式生活”

加拿大留学申请中的学习许可和签证

“学习许可”指以学生身份可以在加拿大境内居住
的文件证明，通常称之为“大签”。其含有学生就读院校、
专业以及允许在加学习时间等信息。如果“学习许可”到
期，又未办理续签，则须离开加拿大，否则属非法逗留，
会面临遣返回国的可能。留学生在入境加拿大获得“学
习许可”后，要注意相关到期日，及时办理续签手续。

“签证”是允许留学生入境加拿大的文件证明，通常
称之为“小签”。
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来源：杭州网

多社交 少“扎堆儿”

陶 米

如何融入美国学校
程 然

英国某大学校园

留学素描

程然程然 （（前排前排）） 和队友在一起和队友在一起。。
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